

LINEA DE VAPORES

De la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores "LIMÓN", "SAN JOSÉ" y "ESPARTA". Estos rápidos vapores con todas las cualidades modernas salen los domingos directamente para Boston.
Pasaje de ida..... \$ 60 00 oro americano
" " y regreso..... \$ 110 00 "
Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.
Pasaje de ida..... \$ 50 00 oro americano
" " y regreso..... \$ 80 00 "
Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días seguidos, antes de embarcarse, para obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante dichos tres días.
E. J. HITCHCOCK,
Limón, 4 de Junio de 1907. Administrador. b. s. o.

Botica de París

Consultorio del doctor B. D. Tamayo

Apartado 186 Apartado 186
Surtido completo de drogas y de diversas especialidades. Distintos preparados contra la sífilis y toda las impurezas de la sangre. El heroico depurativo PURIFICACION. Santal Monal, para la rápida curación de la blenorragia ó gonorrea. Sódium, para usar por la vía hipodérmica contra la sífilis y el reumatismo. Acaba de llegar un pedido de drogas y especialidades que se hizo á los Estados Unidos.

Jardinería La Flor

En Chile Perro (300 varas al E. de la Soledad)
Única jardinería moderna en Costa Rica.
La que puede servir mejor y más barato. Gran colección de plantas de

ALFREDO BRADE

Línea Hamburguesa Americana

Servicio Atlas

Esta es la línea que ofrece mayores ventajas para los viajeros y exportadores de café. El magnífico servicio para café es bastante conocido en años anteriores y ahora puede ofrecer algo mejor debido al cambio de dos de su pequeños vapores por El Prinz August Wilhelm y El Prinz Joachim de cinco mil toneladas cada uno. Todos sus vapores llevan café para Nueva York, Londres, Hamburgo etc., etc. Salen cada lunes de Limón.

TARIFA PARA PASAJEROS

| | | |
|----------------------|--------------------------|---------------|
| De Limón á New York, | Por Prinz August Wilhelm | \$ 70 dollars |
| primera clase | " Prinz Joachim | 70 " |
| | " Sarnia y Sibiria | 50 " |

TODOS TIENEN MÉDICO Y CAMARERA

JOHN M. KWITH, Agente

Cerveza Negra Marca ESTRELLA BEST STOUT PORTER



FABRICA DE MOSAICOS
HIDRAULICOS
de José María Castillo G.

Aparte de la gran variedad de dibujos para uso generales, tiene selecto surtido especialísimo para las aceras de mausoleos y bóvedas.
Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero don Les- nes Jiméncz.

S. Millet Alvarado

Repara y rectifica toda clase de instrumentos de OPTICA é INGENIERIA, como tránsito, niveles y aneroides. Para informes en el Observatorio, el Profesor Bolletti en el Liceo de Costa Rica, y en la Dirección de Obras Públicas, donde ha sido bien recibido su trabajo.

LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS Hos.

Acaba de recibir un gran surtido de hermosos cuadros y espejos de todos tamaños.
En esta casa se sirven suscripciones á las interesantes enciclopedias Espasa y Seguí, de las cuales tenemos varios cuadernos recibidos.

Contratista Constructor

Edificios públicos en general de hierro ó mampostería, casas particulares, puentes, etc., etc., y reparaciones en éstos. Se levantan planos y se dan presupuestos. Puntualidad en los compromisos.
Jorge Morales Bejarano
Dirección: San José. Avenida Central. Cuesta de Moras. Edificio de dos pisos. Números 521, 527, 531.

ROBERT HNOS.

ALMACÉN DE ROPA HECHA Y NOVEDADES
Casa establecida en 1878

ACABAN DE LLEGAR

Capas de hule de calidad superior, especiales para montar Ponchos macferlanes y sobretodos impermeables.
Capitas para colegiales. Zapatos ahulados, polainas y paraguas; los hay desde Ct. 1.50.

DE TODO GRAN SURTIDO Y A PRECIOS

SIN COMPETENCIA

EN CASIMIRES GRAN EXISTENCIA

San Leonardo, solitario y confesor

El admirable solitario san Leonardo nació en Francia, de padres nobles é ilustres, y muy favorecidos del rey Clodoveo, del cual se dice que, para honrarlos, le sacó de pila. Hízose Leonardo discípulo de san Remigio, varón santísimo, por cuya predicación el rey Clodoveo había abrazado la fe cristiana. Por la buena instrucción de varón tan insigne y divino, creció nuestro Leonardo en toda virtud, y comenzó á resplandecer con maravillosa opinión y fama de santidad, por la cual, movido el rey, le rogó que fuese á su corte, y le ofreció preeminentes dignidades, de las cuales él no hizo caso, porque era amigo de quietud, y deseaba atender á Dios y al provecho de los prójimos, como lo hizo, predicando el Evangelio en Orleans y en otras partes de la Aquitania, en donde por aquel tiempo había aún muchos gentiles. Para que mejor pudiese hacerlo, el Señor le honraba y obraba por él muchos milagros, echando los demonios de los cuerpos y sanando á los sordos, cojos, ciegos y otros enfermos. Cumplida esta misión, se escondió en la soledad de un bosque; mas avisado de parte del rey, que la reina se hallaba en grave peligro de muerte, pasó á la corte, donde aplicó una gracia de salud á la agonizante y la dejó del todo sana. Agradecido el rey, le ofreció muchos vasos de oro y plata y grandes tesoros, los cuales él no quiso recibir, rogando al rey que los reparatiese á los pobres, y con aquella limosna comprase el cielo. Ofrecióle después todo aquel bosque donde el santo moraba, y sólo a-

ceptó una parte de él, en la cual edificó un monasterio. Aquí vivió con maravillosa abstinencia y oración, y como faltase agua para los monjes, el Señor, á ruegos del santo, los proveyó de una fuente muy copiosa que hasta el día de hoy da de beber á los moradores de aquel lugar. Extendióse la fama de sus virtudes y milagros por toda Francia, Inglaterra y Alemania, y señaladamente el maravilloso poder para librar á los presos de la cárcel y sacarlos de ella y llevarlos á sus casas. Muchos que habían estado aherrojados y cargados de prisiones, venían de remotas partes á traerle sus grillos, esposas y cadenas, suplicándole los admitiese en su compañía y se sirviese de ellos como de esclavos; mas el santo era tan humilde, que les servía á ellos, y les enseñaba á servir al Señor, y les daba parte de aquel campo que había recibido del rey, para que lo cultivasen y viviesen de su trabajo. Finalmente, después de esta vida santísima y admirable, dió su bendita alma al Señor, el cual le honró con los mismos milagros que había hecho por él en vida; y fueron tantos, que casi no se podían contar las esposas, grillos y cadenas y otros instrumentos penales que estaban colgados al rededor de su sepulcro.

"El Independiente"

EDITOR

CLAUDIO VOLIO

ADMINISTRADOR

Luis A. Jara

El lujo

La riqueza es un bien general. El odio que la clase menesterosa manifiesta tenerle á la acomodada, es injusta. La

pe vive al amparo de la Casti, como aquellas plantas chea, que han menester el tronco de un árbol robusto que las sostenga y las alimente con su savia. Si el rico abusa de su riqueza para oprimir y explotar al desheredado, es culpado, no por ser rico, sino por ser abusivo. La destrucción de la riqueza sería un mal general, como lo sería la destrucción del aire que todos respiramos.

Los cuantiosos gastos del rico favorecen al pobre. Una riqueza estancada le es inútil á la sociedad. El capitalista que gasta en conformidad con sus recursos, da á la circulación su- mas que le proporcionan trabajo al pobre y van á satisfacer las necesidades de las clases desheredadas. Luego él no obra mal en ello, ni le irroga ofensa á nadie; y el odio al capital, de parte de dichas clases, no tiene razón de ser.

Puesto en giro el capital, y administrado con diligencia y previsión, produce ganancias limitadas, que son las que constituyen la renta; ésta, ó entra á acrecentar el capital, ó se invierte en la satisfacción de las necesidades ó de los gustos del capitalista y su familia. Hasta aquí nada hay censurable, nada que merezca el nombre de lujo. Pero si el capitalista no sólo gasta su renta, sino que también echa mano de su capital para gastos superfluos, éste vendrá en menoscabo, y día llegará en que la miseria reemplace á la riqueza, por considerable que ella sea. En este caso ha habido lujo.

Si obra mal y sin tino ni previsión quien gasta más de lo que su trabajo ó su capital le produce, el individuo que consume y no produce procede no sólo como un imprudente, sino como un enemigo de la sociedad. En efecto, él le quita al público aquello que consume y nada le devuelve en cambio; de suerte que su consumo es una sustracción á la riqueza general. Si gasta lo que heredó de sus antepasados, destruye un capital acumulado por las fatigas y las economías de éstos, capital que hacía parte de la riqueza general; si gasta lo que toma prestado, por fin, vendrá á convertirse en uno de tantos petardistas y tramposos, que son la peste de la sociedad.

El lujo consiste, pues, en los gastos immoderados que no guardan proporción con el producto del capital ó del trabajo. Por tanto, el lujo conduce á la miseria y á todas sus fatales consecuencias. La vanidad es el origen de esta funesta pasión: queremos que se nos tenga por capitalistas, capaces de gastar tanto como aquellos que disponen de abundantes recursos, y para ello ostentamos lo que no tenemos. Hé aquí una fuente inagotable de deshonor é infortunio.

La falta de la educación moral es la causa de la pasión del lujo. La modestia en las costumbres es el resultado de convicciones serias acerca del deber. El lujo denuncia super-

ficialidad de carácter y carencia de ideas elevadas.

Allí donde el lujo invade las costumbres, la nación se empobrece. Consumidos los capitales en todo ó en parte, la industria padece retroceso, porque ella vive de los capitales de los individuos. La riqueza de la sociedad es la suma de las riquezas particulares.

La civilización, que es un producto compuesto de tres factores: la moralidad, la ciencia y la riqueza, se paraliza ó retrocede bajo la influencia del lujo: éste destruye la riqueza y la miseria es causa de inmoralidad y de ignorancia. Luego el lujo es un enemigo público que arruina y degrada á la sociedad.

Si la pobreza vive al amparo de la riqueza efectiva, la clase pobre, que vive del trabajo, es la víctima inmediata del lujo. A medida que esta funesta pasión se apodera de las costumbres, los sufrimientos de la clase pobre se multiplican. Este es un hecho confirmado por la experiencia de todos los días.

El lujo conduce al delito. Un hombre acostumbrado á la vida ostentosa no quiere, generalmente, cuando va á menos su fortuna, avenirse con los sacrificios de una vida modesta. Si cree que del juego ha de derivar recursos para halagar su molición, se entregará al juego; si el robo le ofrece la perspectiva de la opulencia, se hará ladrón. Todo, hasta el crimen, menos la pobreza, que lo aterra más que la infamia y la muerte. ¡Cuántos grandes crímenes no habrán tenido su origen en la pasión del lujo! Odia á Dios y al hombre quien ha caído de la cumbre del fausto á las humillaciones de la miseria; y el crimen aparece á sus ojos como una justa venganza ejercida en castigo de la sociedad. El lujo es el enemigo más implacable de la mujer. Puédese, sin temor de exagerar, decir que esta pasión ha hecho más víctimas que la del amor. No saben las jóvenes cuánto mal les causa el lujo cuando se trata de su posición social para el porvenir. Sujetos de prendas relevantes se retraen de enlazar con la de ellas su suerte, porque temen con razón rodar á la miseria bajo el peso del lujo. ¿Qué significa para la felicidad un poco de fausto vanidoso y pueril? Haya virtud, honradez, laboriosidad y amor; y lo demás queda en manos de la Providencia.

Lástima inspira el espectáculo que con frecuencia presentan en ciertas ciudades familias opulentas un tiempo, que han venido á parar en una miseria horrorosa. El que nació en la pobreza, llega á acostumbrarse de tal modo á su situación, que nada extraña; y penalidades que le parecen insoportables al que no está habituado á sufrirlas, le son indiferentes, y aun á veces agradables, al que siempre ha sido pobre. Y si la dicha está en la situación del ánimo de cada cual, ¿no habrá pordioseros más felices que monarcas potentados? . . . Pero cuando se pasa del estado de holgura y vanidad á la triste situación de la miseria, y han huido, como de un hombre tocado de peste, los amigos, y sólo se ve desdén y desprecio allí donde se prodigaban las atenciones y la adulación, la existencia se convierte en una carga insostenible.

Tan profundas raíces echó la vanidad en las familias co-

rompidas por el lujo, que ya no pueden arrojar de su ánimo la preocupación de que el trabajo envilece, y preferirían el crimen á las nobles tareas del trabajador. Lejos de degradarle, el trabajo enaltece al hombre, y purifica su conciencia, y templó su alma para todo lo excelso y fecundo. El trabajo es el padre de la ciencia y el arte; á él se deben los monumentos de magnificencia y civilización que embellecen el mundo y ostentan la fuerza de ese pigmeo-gigante que se llama hombre.

Es tal el poder que el lujo ejerce sobre el corazón que le ha dado entrada, que las familias arruinadas por él no pueden acostumbrarse á la modestia, y, así como el tahir juega el real que cae en sus manos, aunque él represente el pan de sus hijos hambrientos, esas familias, á pesar de las angustias de la miseria, continúan rindiéndole homenajes al ídolo devorador.

Educación Agrícola. Italia y Bélgica

No hace mucho tiempo el Director General de Instrucción Normal y Primaria de Italia emitió un informe en el que demostraba que en 471 escuelas elementales de la nación se enseñaban rudimentos prácticos de agricultura. Algunos meses después se presentó una petición pública solicitando concesión de terrenos á dichas escuelas para campos de experimentación.

La solicitud estaba redactada en los términos siguientes:

“¡Volvamos á los campos! Esta es la invitación que en todo tiempo los hombres de superior inteligencia y de generoso corazón han repetido al pueblo italiano. Séanos permitido secundarlos. ¡Hagamos que las generaciones que crecen se enamoren de la tierra! Desde el pequeño jardín, donde el maestro rural enseñará prácticamente los rudimentos de agricultura, hasta las escuelas técnicas ó institutos de profesiones, hágase que los conocimientos de agricultura sigan reforzándose y elevándose. Despiértense en todos lados las afecciones virgílicas hacia las rústicas labores”.

En menos de seis meses fueron ofrecidas al Gobierno 2257 parcelas de distintas dimensiones, para ese objeto. En la Escuela de Agricultura Práctica de Ascoli, Picera, se arreglaron cursos de instrucción para maestros y se emitieron certificados á los que asistieran á ellos. Organizáronse instrucciones similares en distintos puntos. Se dieron lecturas públicas en 184 lugares con asistencia de 8000 maestros. Poco después, habían obtenido certificado de asistencia 12,000 maestros. Al propio tiempo se ejerció especial cuidado en que los maestros supieran el mejor modo de adaptar la instrucción á la edad del discípulo y á su inteligencia, así como á las necesidades locales del distrito, procurando que poseyera la actitud, experiencia y educación necesarias para esta clase de trabajos.

El aludido Departamento rehusó adoptar un libro general de texto para los discípulos, basándose en que la instrucción dependía exclusivamente de los esfuerzos del profesor, á quien era en verdad esencial proveer

de un libro de texto. Durante un curso se dió instrucción agrícola en 8000 escuelas rurales.

En Suecia la enseñanza práctica de la agricultura en unión de la arboricultura, hace tiempo que está en boga. Los maestros de las escuelas nacionales han sido instruídos en dichas materias. El reglamento dice: “En cuanto sea posible se anexará á cada escuela nacional una porción de terreno que servirá de huerta para experimentos agrícolas, siendo uno de los deberes de los consejeros de la escuela de cada parroquia, mantener dicha huerta del modo conveniente y adecuado al fin que se persigue, esto es, á la enseñanza de los niños sobre temas agrícolas”.

En Bélgica el artículo 49 del reglamento escolar ordena: “El maestro debe mantener la huerta perteneciente á la escuela, en tal estado, que pueda debidamente utilizarse para la instrucción práctica de los rudimentos principales de agricultura, horticultura y arboricultura. Debe tratar de constituir en una huerta modelo, que contenga las mejores variedades de legumbres y árboles frutales.”

A intervalos regulares se dan lecciones prácticas, tanto en clase como en la huerta, sobre flores, yerbas, árboles frutales, aves de utilidad para las fincas rústicas y útiles usuales de labranza.

De ese modo, educando al hombre desde su niñez, no sólo en la escuela de los conocimientos teóricos agrícolas, sino también en la del amor al trabajo científico, el país tiene que apartarse de la rutina y dar buenos agricultores. Pero esperar, como queremos nosotros, á que el país se haga buen agricultor porque hacen ensayos unos pocos matusalémicos, es postergar el resultado deseado.

¿Qué debe ser un periodista?

D. Antonio Maura, actual presidente del Consejo de Ministros español, y académico de la Real Española, para ocupar la vacante producida por el fallecimiento de D. Isidro Fernández Flores, periodista cultísimo que popularizó el pseudónimo de “Fernanfior,” en su discurso de recepción hizo, como es costumbre, el elogio de su antecesor en el sillón de la Academia; y habiendo sido “Fernanfior” periodista ilustre, á este aspecto de su personalidad hubo de referirse principalmente el Sr. Maura, quien hizo una brillante enumeración de las virtudes y méritos que han de concurrir en el periodista digno de tan honroso nombre.

Hé ahí cómo se expresa el elocuente orador:

“Con voracidad apremiante exige el diario la obra del redactor, esté ó no él en vena, á la hora precisa. Pídele juicios improvisados y certeros, informaciones claras y sucintas, despliegues accesibles para el vulgo, sobre los asuntos más complejos y varios. Aunque suelen encenderse las pasiones en torno suyo, y grandes intereses se remuevan y le acechen, él ha de conservar frío el razonar, sin que languidezca su estilo; ha de permanecer indiferente, inaccesible á las captaciones que cien egoísmos fragan para asediarse; ha de perseverar mientras

casi todos mudan; y tener resolución pronta y firme en medio de los perplejos; necesita el don del consejo, que es razonado fruto de la prudencia, faltándole espacio para la deliberación; en suma, ha de ejercitar él á solas por toda una muchedumbre, cada día, cada hora, las energías mentales, las austeridades éticas y las varoniles excelencias del civismo, como quien toma por oficio proceder y guiar en el buen camino á sus conciudadanos, y rescatarles del extravío cuando no lo logran prevenirlo”.

Mucho yerran quienes crean cumplidas las obligaciones del periodista con sólo poner una palabra, por vistosos y gallardos que sus giros sean, aliviada de b gaje doctrinal, suelta de toda convicción y emancipada del deber, á merced de las verdades y los arrebatos del vulgo inmenso, cuyos vaivenes ha de extremar para impresionarle, vituperando hoy lo que ayer enaltecía; comparable con los artefactos que sirven para obtener automáticamente signos gráficos de los meteoros ó de las agitaciones del mar. Cada jornada, por tales caminos, es nueva mengua de estimación y de autoridad. Pronto los periódicos escritos de esta manera muestran á los ojos del público, desconocedor de sus propias volubildades, el zig-zag más caprichoso y atolondrado, dialéctica de la demencia ó del cinismo.

La paja toquilla

Ofrecimos en días pasados un artículo sobre el sembrío y cultivo de esa palma, y cumplimos hoy nuestra promesa.

El sembrío de la toquilla se verifica, perfectamente, de cepa extraída de la raíz de otra planta, desde el primer año, cuando se advierten rebrotes laterales semejantes á los del plátano. Para sacarlos, se cava al rededor del pie hasta palpar los puntos de unión, y allí se traza el corte. En seguida se protege al reproductor con repuesto de tierra y riegos abundante.

Los vástagos se colocan en tierra, uno por uno, en harámenes superficiales, preparados de antemano, en distancias de dos ó tres varas en cuadro, y debe alternarse el plantío con árboles corpulentos á 15 ó 18 varas que le presten sombra regular, la indispensable sólo para desvirtuar el rayo directo y quemante del sol.

Efectuado el trasplante, se comprime un poco la tierra al rededor de cada pie y se la riega con abundancia. Este cuidado se le prodiga después en regular proporción, cuando las apariencias lo requieran.

Durante el período de desarrollo, el primer año el trabajo se concretará á dos puntos: á impedir que la maleza cubra el plantío y á efectuar podas sucesivas de todos los cogollos que se produzcan.

Desde el segundo año, puede comenzarse á utilizar la palma, después del renuevo total de la vegetación; para el efecto se cortan, en época de menguante, los cogollos crecidos y vigorosos, antes de que comiencen á abrirse, cuidando de efectuarlo veinte centímetros abajo del tallo, de modo que queden pendientes y plegadas, como están en él todas las hojas.

Procédese en seguida, á beneficiar los cogollos de esta manera: antes de que transcurran 48 horas de haberlos cortado, cuando están frescos todavía, se toma uno por uno del tallo, y con una aguja afilada se practica la separación de las hojas por el centro del núcleo, rasgándole de su origen en el tallo hacia la punta. La misma operación se verifica con las hojas de lado y lado para quitar la vena del filo, y entonces queda un manojo de cintas llanas que se siguen rasgando en hebras gruesas ó

delgadas, según lo requiera la calidad del tejido. Las venas separadas se desechan por inservibles.

Los manojos de hebras, en proporciones de diez ó doce, anidos, se sumergen en amplia vasija con agua hirviendo. Á la introducción del cuerpo frío se interrumpe la ebullición, y se calcula el primer período de cocimiento por el tiempo que transcurre para que el agua vuelva á su condición anterior. Entonces, sin sacarlos á la superficie, para que no se manchen, se les voltea de abajo á arriba y se les mantiene allí muy pocos segundos más. De pronto se les saca, se les sacude bien para que se desprendan las gotas de agua y se despegan, á mano, con proligidad, las hebras una de otra. Terminada la faena se cuelgan, á la sombra, en lugar aerado para que sequen. Posteriormente, á recibir sol para lograr blancura, pero vigilando cuidadosamente que no se resequen. Así queda realizado el proceso de beneficio.

El Coco y el coco

A quienes les diríamos hasta *ñatos* (chatos) y velas verdes, es á los escritores lacrimosos que siguen poniendo el grito en las nubes por las cosas del Coco.

Venid acá, pedazos de nuestra alma, y no seáis tontos. ¿No veis que con tanto repicar van á descubrir los yankees en dónde tenemos las campanas, y arrebatándonoslas han de tocar á muerto . . . y á saqueo también?

Estaos quietecitos y callados, os decimos, en Dios y en nuestra ánima; acordaos de los buques blancos que á veces andan por nuestras costas, como quien no hace nada.

Pensad, mostrenquillos, que el arroz con coco es apetitoso, y que á lo mejor pueden venir esos acorazados á la caza, decimos tumba, ó como vosotros queráis, de . . . Cocos.

Silencio, pues, y no levanteis polvareda por vender el diario. Cojamos á Mr. Gissler y los famosos contratos con él hechos, y veamos de arreglarlo todo como hermanitos

El Oro Negro

El trigo, el arroz y las patatas ó papas constituyen los principales artículos de la alimentación de la humanidad actual. Sobre el trigo se hacen en las Bolsas las operaciones de mayor importancia, lo mismo que en el mercado de la alimentación. El trigo ha tenido, por su importancia capital en la vida humana, influencia poderosísima en el desarrollo de las sociedades, en la historia y en la política. Los dioses lo dieron á los mortales como el don más precioso. Con él se hace el pan eucarístico. Una haz de espigas de trigo y una hoz, emblema de la Agricultura, son los atributos de la diosa Ceres. Con el trigo, más que con su autoridad, dominaban los césares al pueblo romano. La conquista llenaba sus graneros, y el pueblo se mantenía dócil teniendo *pan y circo*. Por el monopolio del trigo se produjo el hambre en el pueblo de París, bajo el reinado de Luis XVI, y esto hizo estallar la revolución. Actualmente los sabios, naturalistas y economistas, se preocupan por la producción del trigo en el porvenir, y algunos llegan á predecir, por siglos y años contados, que la tierra dejará de producirlo. Pero para entonces, contestan otros, ya los americanos habrán inventado

la manera de suprimir todos los alimentos sustituyéndolos con albúmina artificial, como hacen ahora con la manteca, la mantequilla, el aceite y aun las carnes preparadas.

La madera, el algodón, el hierro, el cobre, el carbón y la electricidad son los condimentos ó materias primeras de la alimentación de la Industria, en primera línea. El hierro y el carbón son para ella como la carne y el pan para el hombre. El cobre y la electricidad son sus nervios.

Si de un golpe pudiera suprimirse el fuego, el hombre podría sobrevivir; pero la industria, la mecánica y la química sucumbirían de un golpe. Los sabios han tratado también, como del trigo en el porvenir, del carbón mineral, y creen que, después de descubiertos todos los criaderos de él que hay en el globo, el inmenso depósito se agotará, y la industria sufrirá una gravísima crisis, pues el carbón vegetal, ó mejor dicho, el combustible vegetal, no se producirá en cantidad suficiente para alimentarla.

Pero no hay que alarmarse mucho, si hemos de creer á los naturalistas que dicen que bajo la capa de tierra, y en espesor desigual, saliendo á veces á la superficie en forma de extensos yacimientos, el globo está envuelto en una capa de carbón, de inmenso espesor, impropriadamente llamado mineral, porque es el residuo de la naturaleza animal y vegetal muerta y carbonizada por el sol, en el curso incontable de los siglos. Y como al formarse el globo terráqueo no se formó con el Océano, pues la formación de éste, como el de la montañas es accidental y producto de grandes desniveles ocasionados por los cataclismos, y tanto los mares como los continentes y las cordilleras cambian en el curso de los siglos de forma, extensión y altura, y hasta de lugar, pues brotan y se hunden en la costra terrestre montañas, islas, mares y continentes, lógico es aceptar que esa capa carbonífera que envuelve el globo se extiende también al lecho del Océano, á mayor ó menor profundidad, lo mismo que en la tierra.

La cuestión se reduce, pues, una vez agotadas las riquísimas minas de carbón que se explotan ahora en Europa y Estados Unidos, y que prometen dar producto sobrado por muchas centurias, á explorar los terrenos como se exploran para buscar agua y las montañas para buscar oro; y luego, cuando le apure mucho á la industria, se industrializará para bucear en los mares buscando el oro negro, como bucea para buscar perlas. Y ya se ingeniará para abrir minas submarinas y extraerlo, como extraerá el hombre todo lo que haya en ellos y pueda utilizarlo, pues la ciencia y el arte le darán recursos eficaces para hacerlo.

El 4º Poder en Peligro

Si, señores, le ha llegado su turno á esta Gran Potencia: está herida de muerte la formidable institución cuyo padre fué Juan Gensfleisch, como era llamado el célebre Gutenberg.

La imprenta, que ha difundido tantos conocimientos útiles en el mundo, cuando ha sido empleada

con honradez, y tantos inútiles ó nocivos, cuando ha servido para desahogar pasiones mezquinas; la imprenta, cuya fuerza incontrastable y avasalladora ha hecho temblar todas las tiranías y ante cuya fortaleza se han estrellado todos los ataques del barbarismo antiguo y moderno; la imprenta, que al desplegar sus fuerzas y presentar en orden de batalla sus elementos bélicos; con el tiro de las hojas sueltas y de los órganos de la prensa—los periódicos,—con sus cañones de tiro rápido—los folletos,—y con su artillería de gran calibre—los inmensos volúmenes,—ha logrado imponerse en el mundo como el 4º poder, se encuentra hoy impotente para luchar con un enemigo encubierto, con una plaga destructora, que la tiene casi exánime.

Le ha pasado á la imprenta como á esos castillos feudales rodeados de faros, circundados de enormes murallas, cubiertos de torres, que defendidos por hombres aguerridos y valientes, han resistido sin rendirse el asalto de poderosos enemigos..... y de repente se ven caer sus paredes y desmoronarse por completo todo el edificio..... debido á pequeños pero tenaces roedores que han minado sus cimientos; así, asimismo le ha pasado á la famosa invención de Gutenberg.

Pero esto encierra un enigma que proponemos á nuestros lectores: obtendrá un premio, que no decimos cuál es, aquella persona que primero lo descifre:

Epidemia es.... contagiosa
Que.... (sin que nadie lo sienta),
Cajas llenas de una imprenta
Deja.... ¡ como si tal cosa!

Ya los quiones tienen patas
Se desdibujan cuadratines
Los pasteles son afines
Bajo el piso con las ratas.

Admírense! Admiraciones
Y los puntos suspensivos
Suspendense y son tan vivos
Que no dejan.... ni expresiones...

Se buscan componedores....
¡ Ni con pinzas ya se pezan!
Puede ser que reaparezcan
Empeñados.... ¡ desertores!

¡ Oh prestidigitadores!
Que os coméis comas y puntos...
¡ Por todos los fieles difuntos!
Temed á Dios.... pecadores.

Qué haremos ya sin auxilio
De letras que.... al fin se chillan
Cuando se ven.... que las pillan
Cambiando de domicilio.

Epidemia es.... contagiosa
Que.... (sin que nadie lo sienta),
Cajas llenas de una imprenta
Deja.... ¡ como si tal cosa!

¿Cuál?
M. A. G.

La Orden Franciscana

Ofrece la historia páginas donde más claramente brilla la acción de la providencia y el elemento divino; la aparición de San Francisco es una de ellas. A la vez del Santo de Umbría surge un poder nuevo hasta entonces ignoto: la mendicancia; el último de la sociedad; inferiores al siervo, que ni aun poseen un terrón de gleba que cubra su cadáver. Gente son que para expresar el concepto de fraternidad se llaman frailes; para indicar el de humildad, *menores*. Con ellos se desenvuelve y alcanza su fórmula postrera el concepto igualitario del cristianismo: en sus asociaciones no hay más superioridad que la que concede la virtud, y aun virtud y mérito no autorizan allí la arrogancia, y el más sublime de sus filósofos friega la vajilla del convento. Fueron los monjes comunidades reclusas y sedentarias; los frailes son eminentemente sociales; su objeto es diseminarse, recorrer el orbe: ya que los herejes tienen misioneros, con mayor razón el catolicismo los ha de tener. Apóstoles de la gracia, los franciscanos van por doquiera: entran descalzos en el palacio como en la choza, cautivando á la sociedad con la efusión de su amor, con el total desinterés de su célico instituto. Desnudos, pequeños y mansos, el pueblo los conoce y adora: besa los remiendos de su hábito y el tosco cordel que ciñe su cintura.

El fundador fué copia, trasunto fiel de Jesucristo: los discípulos, el Evangelio en acción que se extendía por todas partes.

Recibe la nueva Orden Franciscana á cuantos postulantes se le presenten, por lo mismo que siendo absolutamente pobre fía á la misericordia divina la subsistencia: quien nada tiene, nada teme y nada pierde: *la pobreza vive segura* dice el poeta fraile Jacopone. Mientras haya cielo, no faltará á los menores techado; mientras el humilde hogar del campesino despida espirales de humo, no carecerán de una torta de maíz y de un vaso de agua. El espectáculo de la voluntaria mendicidad practicada por opulentos mercaderes y nobles señores, consuela al labrador y al siervo; le abre el paraíso enseñándole que las privaciones y estrechez que á él le impuso la suerte, son deseadas por reyes como santa Isabel de Hungría y san Luis, que se las imponen y hacen de ellas escala para subir hasta Dios. Así viene á persuadirse de que no hay en el Evangelio de Cristo precepto alguno superior á la condición humana y que rigurosamente y al pie de la letra no pueda cumplirse. ¿Qué ordena el fundador de los menores á sus frailes? Guardar el Evangelio de Cristo, vivir obedientes y castos sin poseer casa propia.

Era anhelo perpetuo del cristianismo esa desligadura de los lazos del interés. Tuvo la idea franciscana el doble carácter que distingue á la de los grandes hombres; satisfizo un anhelo, una aspiración latente del cristianismo, y al par fué original y nueva por su misma sencillez. ¡ Observar en todo su rigor el consejo más llano, pero el más sublime del Evangelio! Sobre mil y doscientos años contaba el Evangelio ya, cuando San Francisco resolvió guardarlo, y con hallarse la sociedad del siglo XIII nutrida de máximas elevadísimas, parecióle sobrehumano intento y novedad admirable la que San Francisco predicaba. No obstante, el surco estaba abierto, removidos los terrenos: sólo faltaba que la simiente cayese y germinase. Los Menores se propagaron como una planta vivaz. No halló el fundador de los Franciscanos los obstáculos que San Benito, sino amor y simpatía por todas partes. Si al principio de su conversión le tuvo al guien por demente, no tardó en atraer á los mismos que le escarneaban. El rápido desarrollo de la Orden muestra bien su necesidad histórica y moral.

A San Francisco se le encuentra en todas partes. Su espíritu circula por cada vena del cuerpo social, practicando las leyes santas del siglo XIII: se comunica á Siria y Palestina, al Africa, á Mongolia, al corazón del imperio chino. Humildes frailes hollaron las rutas que conducían á Tartaria y revelaron á Europa un nuevo mundo, prelujiando los descubrimientos geográficos y cosmográficos del renacimiento, descubriendo el Asia y el Océano Indico, y poniendo en contacto la cuna del género humano con el centro de la civilización. Y si las ciencias físicas debieron tanto á las misiones, puede decirse también que el florecimiento intelectual del siglo XIII es obra de los frailes.

Con San Francisco renace y se transforma la oratoria sagrada, la poesía vulgar, la pintura, la arquitectura gótica, la filosofía mística, la estética de Platón, la escultura. Apenas hubo astro entre los que, del siglo XIII al XIV, alumbran los cielos de la inteligencia, que dejase de tomar luces del Serafín de Asís, Rogerio Bacon, fundador del método experimental en las ciencias de la naturaleza; San Buenaventura, el poeta filósofo; Jacopone de Todi, cantor de la pobreza, el poeta popular; Nicolás de Piza, el escultor nuncio del renacimiento; Cimabúe, el último pintor bizantino, y Giotto, el primer pintor humano y moderno; Escoto, el gran dialéctico; Juan de Parma y Gerón, profundos contemplativos; el anónimo autor de las *Florsillas*, y Dante, el vate enérgico que cierra la edad media, como Homero cerró los tiempos heroicos, todos bebieron el mismo ardiente manantial de inspiración, todos se calentaron á la llama del amor franciscano. De suerte que no es lícito hablar de San Francisco como de otro cualquier personaje eminente, sino que hay que apreciarlo en la multiplicidad de su acción y verlo dominando á su siglo, siendo como la flecha, como la aguja más aérea y más alta, más próxima al cielo del edificio ojival llamado Edad Media! En la cima del siglo XIII se destaca el Santo de Asís.

Ya pasamos nuestra librería frente á frente de la del señor Lehmann. — Sociedad librería de Costa Rica, Font & Cía.

Castro F. y don Enrique Goicoechea.

GACETILLERO
A causa de haber tenido que ausentarse nuestro estimable gacetillero, necesitamos una persona apta para el desempeño del puesto.

OJO
á la cuarta plana

AVISOS ECONOMICOS

MUCHOS NO SABEN

QUE Carmona y Artavia acaban de recibir un extenso y variado surtido de hormas para caballeros, señoras y niños,
QUE esas hormas, en estilos modernos y de la más alta novedad son el remedio más eficaz para los callos y juanetes.
QUE los materiales se reciben cada semana, directamente de Europa y los E. E. U. U. y son por consiguiente siempre frescos y de la mejor calidad. CARMONA Y ARTAVIA, San José y Limón.

EMILIA PARDO BAZAN.
(Del libro "San Francisco de Asís").

La taberna ó taquilla

Franco á todos el umbral en la venta del veneno; siempre lleno, siempre lleno de la taberna el local!

Esta lóbrega mansión de la embriaguez repugnante, como el infierno del Dante necesita una inscripción:

Ni esperanza, ni consuelo, para quien penetre aquí: sólo puede hallar en mí Deshonor, Miseria, Duelo.

En cuerpo y alma perdido está el que á esa puerta llame; el que entra allí, sale *Infame, Estúpido, Envilecido.*

¡Ay de los que el vaso oprimen, Baco, en tu odiosa caverna. Pueblo, pueblo, la taberna es la *Órnel* y es el *Crimen*.

RODOLFO MENÉNDEZ.

GACETILLA

BENEFICENCIA.—La velada que tuvo lugar en el Teatro Nacional á beneficio de los damnificados por las inundaciones en España, estuvo muy concurrida, y además de haber proporcionado á nuestra sociedad un rato de solaz, nos ha dado también una enseñanza provechosa y produjo algo más de Cl. 1.000. Que se repita: que esta clase de reuniones sí dan lustre y honor á nuestra sociedad y son las que se pueden llamar verdaderamente dignas de tan suntuoso edificio. Que se repitan.

EXAMENES.—Las señoritas Angélica Chavarría y Paula Briceño y los señores don Alejandro Alvarado h., don Baldomero Fernández y don Santiago Gutiérrez, han sido nombrados por la Junta de Educación como delegados para los exámenes de primera enseñanza.

GOZO Y DECEPCIÓN.—Gran extrañeza nos ha causado ver que hayan suspendido los trabajos de la carretera nacional, á la entrada de esta ciudad. Todos los numerosos transeúntes de ese importante camino estaban satisfechos al ver que la cuesta de Torres la habían dejado muy bien arreglada, gracias á la actividad y competencia del Inspector de dicha carretera, pero ahora están decepcionados por la inesperada suspensión del trabajo. Así es que esperamos de la Dirección de Obras Públicas ó de la oficina á que corresponda, ordene reanuden la composición de tan importante trayecto.

SENTIDA DEFUNCION.—La señorita Brígida Morúa, directora de la Escuela de Niñas de Limón, murió el día 4 del presente mes á las 6 de la tarde. Ofrecemos á la familia de la extinta el más sentido pésame.

LA EDUCACION.—Sociedad Librería de San José, de M.V. Blanco y C^a.—La Junta Directiva, según escritura de la Sociedad, quedó elegida así: Presidente, don Anastasio Herreño V.; Secretario, don Miguel Obregón L.; Vocales: don Rafael Iglesias C., don Ramón

Castro F. y don Enrique Goicoechea.

GACETILLERO
A causa de haber tenido que ausentarse nuestro estimable gacetillero, necesitamos una persona apta para el desempeño del puesto.

OJO
á la cuarta plana

AVISOS ECONOMICOS

MUCHOS NO SABEN

QUE Carmona y Artavia acaban de recibir un extenso y variado surtido de hormas para caballeros, señoras y niños,
QUE esas hormas, en estilos modernos y de la más alta novedad son el remedio más eficaz para los callos y juanetes.
QUE los materiales se reciben cada semana, directamente de Europa y los E. E. U. U. y son por consiguiente siempre frescos y de la mejor calidad. CARMONA Y ARTAVIA, San José y Limón.

GRAN TALLER MECANICO

Herretería, Carrocería y Fontanería

Se reparan máquinas. Francisco Pacheco, 125 varas al sur del aserradero de Wolf & Co.

GRAN BARATILLO

—LA ESTRELLA—
frente á "La Alhambra", donde se encuentran zarzas americanas á 15 céntimos vara, y gran surtido de casimires. Precios fijos.

ESTE AÑO NO HABRA FIESTAS

He recibido un magnífico surtido de sombreros de última novedad para señoras y niñas, que se venden en LA ESTRELLA DE LA MODA, á precios sumamente bajos. Idem, formas de toda clase, cintas, pajas finas, plumas blancas, negras y matizadas, y sobre todo una variedad de flores, al escoger. Todo muy barato.
NO OLVIDARSE de que solamente hasta el fin de este mes recibiré encargos para diciembre. Si viene Ud. tarde, este año no habrá fiestas.... para Ud.

Elena de Herrera.

BUENA OPORTUNIDAD

Se vende una casa no muy pequeña y en buenas condiciones para el comprador. Informarán en la oficina de EL INDEPENDIENTE.

CARLOS M. JIMÉNEZ

—Abogado y Notario—
Oficina: la que antes ocupó el Licenciado don Francisco María Fuentes.

José Joaquín Chaverri

ABOGADO
Despacha en Heredia.

BUENA OCASION

Por recomendación vendo un plano magnífico, casi sin uso, de fábrica alemana, por la mitad de su valor, pero al contado.—San José, 21 de octubre de 1907.
MANUEL ANTONIO GALLEGOS

EL TEODOLITO

Las personas que se sirvieron suscribirse para redimir el teodolito del Sr. don Pedro Nolasco Gutiérrez, se servirán mandar sus respectivas erogaciones al almacén del señor don Manuel V. Blanco; y ojalá las llevarán personalmente, á fin de que por sus propios ojos vean los innumerables artículos que hoy regala "La Educación".... á precios fabulosamente bajos.

PASA A LA 4ª PLANA

Cielo sin nubes

El sol

Al oscurecer de cierto día, una mujer muy hacendosa volvía con sus dos hijos de la huerta en que habían trabajado juntos. Al entrar en su casa quedaron muy sorprendidos de ver sobre la mesa una lámpara encendida.

Jorge, todo estupefacto, exclamó:

—¿Cómo puede ser esto, si en la casa no había nadie? ¿Quién ha podido encender la lámpara?

—¿Quién puede haber sido sino nuestro padre?—replicó la pequeña Margarita.—Sin duda ha vuelto de la ciudad, á la que fué mientras nosotros trabajábamos en la huerta.

Al punto los niños empezaron á buscarlo, siendo muy grande su alegría al encontrarlo en la habitación vecina.

A la mañana siguiente ocupóse la familia en segar el heno del prado. El sol brillaba en toda su hermosura; Jorge y Margarita admiraban su esplendor con verdadero arrobamiento.

—Niños,—díjoles entonces su padre,—ayer no tuvisteis gran trabajo en adivinar que era yo quien había encendido la lámpara de nuestro cuarto. Hoy, al ver brillar allá arriba esa hermosa y soberbia luz, que es el sol, ¿no adivináis también quién ha podido encenderla?

—¡Oh!—exclamó Margarita.—Ciertamente que es el bondadoso Dios. La lámpara más pequeña no podría iluminarse por sí misma. Así, pues, debe también existir alguien que ha ya encendido el sol.

—¡Verdad es!—añadió Jorge con alegría.—Dios es el creador de todas las cosas. El sol, la luna y las estrellas, la yerba, las flores y los árboles, en una palabra, todo lo que vemos en torno nuestro, es obra de sus manos.

El astro que en lo alto brilla con magnificencia del Dios que lo ha creado reclama la potencia.

CABLEGRAMAS

Berlín, 4.—El diarista don Adolfo Brand, acusado criminalmente por una publicación injuriosa contra Buelow, ha hecho citar numerosos testigos para su defensa, entre quienes aparecen Harden, Eulemburg, Hohenan y otros de los que declararon en el proceso de Harden. El juicio ha despertado gran interés.

San Petersburgo, 4.—Avisan de Vladivostek, de 130 arrestos hechos en conexión con el reciente levantamiento de soldados y marinos.

Amsterdam, 4.—Despachos de Batavia avisan que 100 nativos armados atacaron el resguardo de la isla Flores, matando á 19 que lo componían; después la misma banda mató á 8 mujeres y niños.

Bruselas, 4.—Según dicen dos periódicos católicos, Leopoldo ha dado 30 millones de francos á la baronesa de Vaughan, que es la actual ama de llaves del Castillo de Ormby, cerca de París, donde Leopoldo llega á pasar temporadas. Leopoldo ha realizado gran parte de sus bienes, inclusive 5.000 acciones de minas de carbón en China.

París, 4.—La Croy, uno de los obispos más populares en Francia, notable por su espíritu liberal, anunció su renuncia en una importante carta dirigida al Clero. El Obispo lamenta el desacuerdo entre los eclesiásticos y la masa del pueblo francés; aconseja á aquéllos para que se afanen en hacer desaparecer el desacuerdo; y considera que el Clero tiene tanto en común con los verdaderos pensadores franceses, que no hay razón para que no prevalezca una perfecta armonía.

Madrid, 4.—El entierro de Ferrari presidió el Sr. Silo Echegaray y los a-

cadémicos. Gran concurrencia de literatos, artistas, periodistas y personal.

Valparaíso, 4.—A pesar de los recursos de la ciencia y cuidados de la familia y amigos, esta mañana á las 2 murió Diego Barrios Arana, gran anciano sudamericano. El entierro será por disposición del Gobierno.

Madrid, 4.—Ochenta detenidos por manifestaciones nocturnas fueron multados con 45 pesetas cada uno. Concedióse quincena preventiva para el cierre de cafés y tabernas. Yáñez Burgos y Brunozaldó fueron electos senadores. Han llegado numerosas comisiones de provincias que asistirán á la sesión mañana. Allende dió cuenta de las satisfactorias conferencias entre Maura y Pichón. Obreros y panaderos amenazan con huelga si no se les aumenta el sueldo. Las autoridades se previenen temiendo el conflicto. Siguesele la pista al estafador que cobró un giro telegráfico por 53 mil duros contra el Banco de Bilbao.

Tetuán, 4.—La tripulación del "Extremadura" fué recibida cariñosamente; comisiones militares traen coronas para las tumbas de los héroes muertos en Africa. Los moros fraternizan con los españoles. El bajá muéstrase muy deferente y facultades escolta.

Orense, 4.—El filántropo Gallego donó cuatro millones de pesetas al pueblo de Melón para fundar una escuela de artes y oficios.

Tomelloso, 4.—El operador monomaniaco Miguel Gómez decapitó á su esposa y se suicidó.

Barcelona, 4.—Pertinaz diluvio y fuertes nevadas en alta montaña.

Bilbao, 4.—Los pescadores están indignados contra los chinchoreros; mañana celebran gran reunión de protesta, á la que asistirán las autoridades, clero y gremios mercantes. Se teme que haya conflicto.

Berlín, 4.—El corresponsal de "El Tribune" dice que Molke y Eulemburg acusarán á Bernstein, abogado de orden, por injurias y calumnia contra ellos en el presente juicio. Harden no se preocupa ante la nueva acusación que le hace Molke por medio del fiscal, puesto que así no da lugar á la propuesta de apelación ante la Corte Civil. El fiscal podrá, por otra parte, acumular más pruebas contra los cargos de Harden, y éste hará lo mismo para sostenerlo.

COMUNICADO

Una lágrima

Como recuerdo á mi inolvidable maestra
Brígida Morúa

¡Qué triste para mí, que fuí tu discípula de tercer grado en la escuela que dirige mi querida directora, doña Julia Lang v. de Escalante!

¡Brígida! nunca te borrarás de mi mente, pues fuiste conmigo una maestra amable, cariñosa y buena, muy buena con tu pequeña discípula; me guardaste atenciones, que aunque me quisieron tanto más de más maestras, nunca las tuve como de tí; cómo olvidarte! Jamás dejaré de pedir al cielo por tí, aunque confío en la Providencia Divina que no lo necesitarás, porque estoy segura de que Dios te ha llamado para aumentar el número de las vírgenes; ésta es mi creencia y esto conformará y llenará de resignación á tus añejos padres, que con justa razón lloran la pérdida de su inolvidable cuanto buena hija, y yo, como á mi buena maestra, te lloraré toda mi vida.

Recibe, querida Brígida, estas insignificantes líneas de la que fué tu humilde discípula.

M^a L^a N^o.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beebe Ear Drum Co., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviarán GRATIS direcciones é instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Correo y folletos en inglés y castellano.



Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beebe Ear Drum Co., 15 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviarán GRATIS direcciones é instrucciones de cómo puede curarse por sí solo. Correo y folletos en inglés y castellano.

NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en sí misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones á cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, á no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La PREPARACION de WAMPOLE que es tan sabrosa como la miel y contiene los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada á tiempo evita la tisis; tomada á tiempo la cura. "El Sr. Profesor Bernardo Urueta, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar á Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños á quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds." Basta una botella para convencerse. Nadie sufre un engaño con esta. ¡Venta en todas las Boticas.



El Vigor Cabello

del Dr. Ayer



es un artículo de tocador, perfumado, de los más delicados, con cuyo uso el cabello se pone suave, flexible y lustroso. Devuelve al cabello descolorido el gris la frescura de su prima color; conserva la cabeza libre

de caspa, sana los humores molestos (impide la caída del cabello). Haga crecer el cabello, destruye la caspa, loquiera se emplea

El Vigor del Cabello del Dr. Ayer

suplanta todas las demás preparaciones y pasa á ser el favorito de las señoras y caballeros.

Preparado por Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Medallas de Oro en las Principales Exposiciones Universales

NICOLAS F. MEZA

CIUJANO—DENTISTA

De la Facultad Médica de la República, con treinta años de práctica, ofrece sus servicios en todos los últimos adelantos ELECTRICOS de su profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza los trabajos, para los cuales emplea los mejores materiales del mundo: A los pobres recomendados por su cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis.

Aviso importante

BERTHEAU

y Compañía

hacen saber q'tienen gran existencia de ZAPATOS PARA SEÑORAS Y NIÑOS traídos expresamente de Europa y Estados Unidos del Norte, los cuales realizarán á precios muy baratos.

También venden pieles de búfalo para capotas de coches y Máquina de coser de Singer. Vísitese á Bertheau y C^a.

LA PUERTA DEL SOL

SASTRERIA

Y ALMACEN DE ROPA HECHA

Acaba de recibir un extenso surtido de casimires ingleses, ropa hecha, sombreros y toda clase de artículos para caballeros.

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA DE SAN JOSE

M. V. BLANCO y Cía.

Esta librería acaba de recibir un gran surtido de papelería, útiles escolares, tarjetas postales ilustradas, etc., etc.

Es la única importadora de las ya famosas plumas de fuente Parker "Parker fountain pen lucki curve".

Esta casa es la que tiene el mayor depósito de obras de autores nacionales: señores Lic. don C. González Víquez, Ilmo. señor Thiel, Dr. Machado, don León Fernández, don Francisco María Iglesias, don Juan Fernández Ferraz, Pío Víquez, Alberto Brenes C., Ricardo Hernández G., J. A. Facio, M. Fernández, M. Argüello Mora, V. Fernández F., José Astúa A., R. Zelaya, F. Montero Barrantes, Navarrete; Zaragoza, Romero Casal, Gagini, García Monge, N. Quesada, Presb. Daniel Carmona, P. Calderón, padre Scheffers, González Rucavado, Cardona, Aquileo Echeverría, Barrionuevo, Lisimaco Chavarría, Alfaro, etc. etc.

Obras musicales de don M. M. Gutiérrez, A. Monestel, Rafael Chávez T., José y Roberto Campabadal, J. J. Vargas C, Ricardo Pinto, etc. etc.

Gran surtido de estatuas de santos, devocionarios, rosarios, medallas, etc., etc., y como gran novedad se acaba de recibir una preciosa medalla con Ntra. Señora de los Angeles [La Negrita de Cartago].

Hay que visitar esta Librería para hacerse de artículos buenos, bonitos y baratos.

UNA VERDADERA MINA

Tres negocios en uno

Por encontrarme enfermo y tener que retirarme al campo, vendo en condiciones ventajosas mi fábrica de siropes, pulpería y refresquería. Precio y condiciones en "La Constancia" Fábrica de Siropes.

RAFAEL ROJAS ALFARO

FERRETERIA

Miguel Macaya & Cía

San José y Limón

Los clientes de la línea pueden dirigir sus órdenes á nuestra Sucursal en Limón, donde encontrarán surtido completo en el ramo.

MIGUEL MACAYA,—Socio Gerente.

LA JOSEFINA

Gran Panadería

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con materias primas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor, á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos

Alberto Odio

TIP DE ELINDEPENDIENTE